
开创残疾人工作的新局面

（一九八四年三月十二日）

一、中国残疾人福利基金会筹备组的成立

党的十一届三中全会以来，中国的经济建设发展得非常

好、非常快，残疾人福利工作也出现了前所未有的新局面。

党中央重申，把满足人民群众日益增长的物质和文化需要作

为社会主义生产的目的，强调经济建设和改善人民生活的密

不可分的关系。这就把残疾人的生活、教育和劳动就业问题

提到议事日程上来了。社会各界人士逐步认识到宣传和实行

社会主义人道主义具有十分重要和迫切的意义。非人道的理

论和行为应当被人们唾弃。社会主义精神文明建设的深入进

行、“五讲四美”活动的广泛开展、张海迪先进事迹的宣传、

国际交流的扩展、“国际残疾人年”活动的逐步展开等等，

使人们进一步开阔了眼界，增进了对残疾人问题的了解。社

会上越来越多的人要求给残疾人更多的关心帮助。广大残疾

人也更加自觉地要求学习，要求工作，要求为社会做出自己

的贡献。所有这一切，汇成一股巨大的力量，推动着社会的

文明与进步。党的“十二大”提出全面开创社会主义现代化

建设的新局面，残疾人的福利工作也面临着改革和开创新局

面的任务。



近年来，民政部、卫生部收到了残疾人大量信件，他们

纷纷要求成立相应的组织，以解决他们的问题。一九八三年

三月，残疾人代表倡议发起成立中国残疾人福利基金会，得

到民政部、卫生部领导的大力支持。四月，由李维汉、胡子

昂、季方、赵朴初、黄鼎臣、华罗庚、张邦英、吴作人八位

同志向全国政协提出提案，并向民政部提交倡议书指李维

汉、胡子昂、季方、赵朴初、黄鼎臣、华罗庚、吴作人、张

邦英八位全国政协常委、委员一九八三年四月向民政部提出

的关于建立残疾人康复研究中心和成立中国残疾人福利基

金会的倡议书；同年四月他们在第六届全国政协一次会议上

将上述倡议写成了一项提案，由全国政协转送国务院研究落

实。与此同时，林月琴等三十一位全国人大代表在第六届全

国人大一次会议上提出了关于建立中国残疾人康复研究中

心和成立中国残疾人福利基金会的议案。，另有黄家驷等十

二位同志向卫生部提交倡议书指黄家驷、孙衍庆、吴蔚然、

吴阶平、杨克勤、魏龙骧、吴之康、冯传宜、曲绵域、王亦

聪、陈仲武、郭子恒十二位专家于一九八三年四月向卫生部

提出的关于建立残疾人康复研究中心的倡议书。，共同提出

建立中国残疾人福利基金会和中国康复研究中心。为了动员

社会各界人士的力量，减轻国家负担，推动残疾人事业的开

展，一九八三年六月，民政部、卫生部联合向国务院提交相

应的报告。八月，遵照民政部党组指示，基金会筹备组在北



京成立。十一月，国务院批复了民政部、卫生部的报告，使

基金会筹备工作全面展开。

二、基金会的基本建设工作

基金会筹备组自成立以来，经过七个多月紧张的工作，

完成了主要的筹备任务，包括组织建设、会徽设计、款项试

募、康复中心筹建等。同时与国外有关方面建立了初步联系。

（一）筹备组在民政部、卫生部的领导和支持下，与社

会各界包括党政军的一些部门、各民主党派、企业界、外交

界、文化界、宗教界、法律界、医疗卫生界和社会福利界进

行了广泛的接触。其中有工人、干部、医生、护士、工程技

术人员以及各方面的专家。筹备组广泛宣传残疾人福利工作

的重要性，宣传建立基金会和康复中心的目的和意义，得到

了人们的普遍理解和同情，使筹备工作得以顺利进行。筹备

组从零开始，调集人员，配备干部，准备办公用房以及汽车、

家具、办公用品等等，这一切，都是依靠各部门的支援才一

步步做到的。

（二）筹备组围绕成立大会做了大量工作。通过对基金

会各种问题的研究，并吸取同类组织的经验，经过十几次大

的修改，拟定了基金会章程。在确定会徽设计原则的基础上，

经过多方征集，在一百多份图案中选定了基金会的会徽。现

在，各项准备工作已经就绪，可以按照预定计划，于三月十

五日召开基金会成立大会了。



为了扩大基金会的影响，大会前后要掀起一个宣传高

潮。制订了“宣传提纲”，定于三月十三日召开中外记者招

待会，介绍基金会有关事项，回答记者们提出的问题。三月

十五日，在政协礼堂举办图片展览，展出残疾人事业的图片。

大会期间，北京各大报刊、通讯社、电台、电视台都将刊登

和播发基金会成立大会的消息，《人民日报》发表社论。三

月十一日至十四日，首都一些文艺团体和著名演员将为残疾

人举行三场义演。成立大会以后，由吴作人同志发起，全国

七十余名著名画家将为基金会捐赠优秀作品并举办展览。由

赵朴初同志发起，各地书法家将为基金会捐赠书法作品。各

报刊将陆续发表反映残疾人生活的专访和报道。由基金会拍

摄的纪录影片《向命运挑战》也将完成，在全国发行。基金

会的图片展览也将公开展出。

我们相信，通过这样的宣传，将进一步引起社会各界对

残疾人的关注，并有利于基金会今后工作的开展。

（三）康复研究中心的筹建工作进展顺利。一九八三年，

成立了康复研究中心筹备组。九月，召开了康复中心规划设

计专家讨论会。卫生部部长崔月犁、民政部部长崔乃夫到会

作了重要讲话。致公党中央主席黄鼎臣特地从外地赶回北

京，参加会议并讲了话。在会上，各方面专家对康复研究中

心方案进行了全面的研究。此后，专家们还在北京和外地进

行了较大范围的考察，为康复中心制订了初步的机构设置和



人员配备方案。北京市副市长张百发两次主持康复中心设计

和建筑方面的会议，有力地推动了康复中心的筹建工作。目

前，征地任务基本完成。设计工作正在进行，争取上半年确

定设计方案。筹备组已着手抽调业务骨干，组建领导班子，

制订国内外业务培训计划和装备计划。整个康复中心预计在

一九八七年建成。

三、基金会的筹款工作

筹备组首先对国内外的情况做了初步的调研，从了解我

国经济体制和改革方向入手，与有关部门和人士探讨了在我

国募集资金的各种可能的方式，然后进行一些试募工作。截

至今年二月底，共有十三个单位和个人捐赠人民币一百五十

五万四千多元，实物二百七十余件，折合人民币八万余元。

其中，首都钢铁公司捐赠一百万元，燕山石油化学总公司捐

赠五十万元。仅有一百多人的集体企业海淀锅炉厂也捐赠了

一万元。对捐赠者，我们都回赠了感谢信，并准备在成立大

会后，赠送纪念性收据和证书。通过试募，取得了一定的成

果，并且为基金会今后开展募捐工作积累了经验。特别要指

出的是，朱学范副委员长首倡为残疾人发行附捐邮票，经邮

电部和民政部研究，国务院批准，决定在今年内发行残疾人

附捐邮票一套四枚，总计一千万套，四千万枚，计捐款八十

万元。发行附捐邮票，必将进一步影响和动员社会各界都来

关心残疾人事业。



四、基金会的对外工作

去年八月以来，基金会筹备组先后同来华访问的西德、

美国、菲律宾、加拿大等外国友好人士和回国探亲的港澳同

胞举行了座谈，向他们介绍了基金会的宗旨和任务。他们表

示支持我们的工作，有的表示愿向本国、本地区有关团体和

友好人士宣传我们的事业，以争取更广泛的支持和帮助。

由基金会筹备组成员李正率领的中国伤残人工作考察

团，参加了一九八三年十二月十二日在塞浦路斯召开的发展

中国家脑瘫管理会议。筹备组代表在会上所作“脑瘫预防和

管理在中国”的发言，博得了与会代表的好评。

今年二月十九日，应国际康复会会长方心让先生的邀

请，由李正率领的访问团赴香港，同方心让先生商谈了我国

接受“八十年代宪章”和中国残疾人福利基金会加入国际康

复会“八十年代宪章”是指《关于残疾人的世界行动纲领》；

国际康复会即康复国际（RI）。问题。会谈取得了圆满成功。

方先生接受了我们的条件，我们以国家会员资格加入国际康

复会。台湾以中国－台北或中国－台湾的名义保留会员资

格。访问团同时与方先生商定，我们参加今年六月在里斯本

召开的国际康复会的第十五届世界大会。这些对外友好活

动，是基金会对外工作的良好开端，有利于对外关系的发展。



基金会筹备组还做了另外一些工作。对建立福利工厂、

福利商店、康复旅馆以及福利基金的增值途径等问题也进行

了探讨。

基金会筹备组的工作之所以能够顺利进行，首先是因为

党的关怀和社会的支持。中央许多领导同志十分关心基金

会。社会各方面在筹备组遇到困难时主动给予帮助，不论是

工厂、机关，还是个人，到处都向我们伸出热情的手。这一

切鼓舞着我们每一个工作人员。

基金会的工作能够顺利开展，也和工作人员的努力分不

开。我们的同志团结战斗，不为名不为利，不计较个人得失，

不怕困难。他们夜以继日地工作，不论酷暑、严寒，四处奔

波。他们以创造性的劳动，赢得了社会的尊重和同情，使基

金会的工作广泛开展起来。

现在基金会筹备组已经完成了历史使命，基金会即将成

立。希望大家共同协作，努力实现基金会的宗旨和任务，为

振兴中华贡献力量！
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